

Fecha: 28-01-2026  
 Medio: El Mercurio  
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo B  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Mundo agrícola insta al nuevo gobierno a "robustecer" al SAG para combatir plagas de mosca de la fruta

Pág.: 10  
 Cm2: 597,1

Tiraje: 126.654  
 Lectoría: 320.543  
 Favorabilidad: 

N. BIRCHMEIER RIVERA

El sector agrícola se mantuvo inquieto el año pasado ante el inédito registro que se mantuvo durante todo 2025 de más de 40 focos activos de la mosca de la fruta, lo que podría condicionar la calidad de la fruta chilena que se envía a los mercados mundiales.

Actores del mundo agrícola concuerdan de manera unánime que el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) cumple una labor "fundamental" y clave con la veta exportadora del sector, que anualmente mueve en torno a US\$ 13.000 millones. "Sin el SAG es difícil continuar con esta producción exportadora que tiene el país y que puede seguir aumentando", dice Horacio Bórquez, ex director nacional del SAG en los dos mandatos de Sebastián Piñera.

También hay consenso desde el sector privado en que este servicio público debe sumar más recursos para sus funciones enfocadas en la protección del patrimonio fitosanitario de Chile.

Dirigentes de los principales gremios del agro plantean que el nuevo gobierno deberá tener un enfoque de robustecer el SAG, en el marco del control de ingreso de alimentos en las fronteras, para no poner en riesgo la actividad agrícola y su competitividad frente a otros países exportadores, como Perú.

Desde Frutas de Chile aseguran que la administración de José Antonio Kast tendrá como tarea encaminar la modernización del SAG. Iván Marambio, presidente del gremio, señala que una de las prioridades que deberá tener en cuenta el próximo gobierno tiene relación con "invertir en tecnología e innovación para fortalecer la inspección fitosanitaria obligatoria, clave para abrir mercados y cumplir los compromisos comerciales del país".

Marambio sostiene que actualmente estas capacidades del SAG enfrentan "problemas estructurales —como cupos para inspectores y financiamiento de la inspección y certificación— que se han transformado en una barrera para las exportaciones y el crecimiento del sector, que solo en 2025 aportó US\$ 8.630 mi-

llones en retornos al país".

# Mundo agrícola insta al nuevo gobierno a "robustecer" al SAG para combatir plagas de mosca de la fruta

Desde una mayor holgura de recursos hasta evaluar la entrega de más atribuciones son las propuestas que plantean desde el sector privado para fortalecer la dirección del Servicio, considerado clave para la industria.



**Víctor Catán**, presidente de Fedefrutas.



**Iván Marambio**, presidente de Frutas de Chile.



**Horacio Bórquez**, exdirector del SAG.

car la fruta exportada. Para fortalecer ese rol, es urgente corregir las limitaciones estructurales de su financiamiento (...). Aunque la industria paga las tarifas vía Tesorería, esos recursos no estarían llegando íntegramente al Servicio, lo que genera falta de personal y capacidad", asevera Marambio.

Entre las prioridades que lista la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA) se encuentra una reforma al SAG. En una publicación de Economía y Negocios Domingo, el pasado 18 de enero, Antonio Walker,

presidente de la SNA, señaló que proponen que se avance en una modernización del SAG y convertirlo en una "corporación de derecho privado" que dependa del Ministerio de Agricultura, pero que funcione como "era Conaf". Esto permitiría "tercerizar muchos de los servicios que entrega".

## ¿Mayores atribuciones?

En el sector plantean que la crisis de contrabando de productos de origen animal y vege-

tal a través de pasos fronterizos ilegales debe ser tratada como un "tema de seguridad nacional", apunta Víctor Catán, presidente de Fedefrutas. Si bien reconoce que esta situación debe coordinarse con otras instituciones (como los ministerios de Interior, de Seguridad o Aduanas), Catán afirma que el SAG también debe jugar un rol clave en este aspecto, por lo que debería evaluarse la entrega de mayores atribuciones a sus facultades.

Catán alude a que en el Congreso se está discutiendo una iniciativa que busca "tipificar como delito" el ingreso de productos que pongan en riesgo el patrimonio fitosanitario del país. Sin embargo, considera que sería conveniente que se evalúe la entrega de una potestad sancionatoria al SAG, dado que esta situación "pone en riesgo la seguridad nacional".

"Sería lógico (que el SAG tenga capacidad sancionatoria), para que no lleguen estos casos a un juzgado donde el juez a cargo, que no entiende la gravedad de lo que significa pasar un producto que pone en riesgo el patrimonio fitosanitario, decida si se sanciona o no".

Por su parte, Iván Marambio indica qué una de las prioridades de corto plazo debe centrar-

se en "el proyecto que modifica el Código Penal ante la internación de enfermedades animales o plagas vegetales".

En tanto, Bórquez afirma que si bien pueden "evaluarse cambios a largo plazo" para el Servicio, estima que el SAG ya cuenta con potestades para aplicar multas tras sus fiscalizaciones, por lo que si estas sanciones configuran delitos debe resolverse en los tribunales. "El problema pasa por el control fronterizo (...). El SAG tiene sus atribuciones, pero todo se solucionaría controlando el contrabando en las fronteras y plagas".

## Mosca de la fruta

En 2025 los casos activos de mosca de la fruta llegaron hasta los 41 brotes desde las regiones de Arica hasta O'Higgins. A la fecha, esta "crisis" se ha ido moderando, comenta la actual administración del SAG.

**PLAGA**  
**SAG señala que actualmente existen 28 brotes activos de mosca de la fruta, erradicando un total de 26 en 2025.**

Ante las consultas de este medio, la institución respondió que actualmente se registran 28 brotes de mosca de la fruta en el país, los cuales "se encuentran bajo seguimiento permanente conforme a los protocolos técnicos vigentes". "Durante 2025 se logró la erradicación de 26 brotes y durante el mes de enero se erradicaron siete brotes", agregó.